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議

員

紹

介

２ 山
やま

下
した

　みゆき
虐待、ＤＶ、いじめ、小さき声
を市政に届け 人権尊重
① 川中子 3329 番地 39
　 サンロード岡本Ⅲ 303
② 090-2441-0221
③ 昭和 51年２月 21日
④ 自営業
⑤ 無所属　⑥ 下野市民派クラブ

議席番号　氏 名
一言メッセージ

① 住所

② 電話番号

③ 生年月日

④ 職業

⑤ 所属政党　⑥所属会派

１ 坂
さか

倉
くら

　司
つかさ

下野市に住みたいと思うまち

づくりに貢献していきます

① 祇󠄀園一丁目６番地８

② 0285-40-7480

③ 昭和 32年７月 16日

④ 無職

⑤ 無所属　⑥ 下野市民派クラブ

４ 鈴
すず

木
き

　一
かず

司
し

市政に新しい旋風を

① 小金井 96番地３

② 0285-43-6700

③ 昭和 38年 12月６日

④ 無職

⑤ 無所属　⑥ 下野市民派クラブ

３ 西
にし

本
もと

　由
ゆ

利
り

子
こ

皆さまとともに考え、ともに行

動します！

① 下古山二丁目５番地５

② 0285-52-2069

③ 昭和 41年３月 28日

④ 無職

⑤ 無所属　⑥ 一心会

６ 松
まつ

山
やま

　裕
ひろし

市民の皆様の声をしっかりと

市政につなげます

① 石橋 901番地２

② 0285-53-6683

③ 昭和 32年８月 28日

④ 法人職員

⑤ 無所属　⑥ 一心会

５ 石
いし

川
かわ

　浩
ひろし

信頼と情熱で、日本一住みやす

いまちづくりを目指す

① 駅東七丁目 10番 21号

② 0285-38-6385

③ 昭和 35年４月 13日

④ 会社員

⑤ 無所属　⑥ 下野市民派クラブ

８ 金
かね

子
こ

　康
やす

法
のり

元気いっぱい笑顔あふれる

まちづくりを！

① 駅東六丁目３番 20号

② 0285-44-8816

③ 昭和 20年８月 12日

④ 会社役員

⑤ 無所属　⑥ 清明会

７ 加
か

藤
とう

　好
よし

雄
お

名実ともに住みよい下野市を

目指します

① 祇󠄀園一丁目 28番地 21

② 0285-40-7824

③ 昭和 28年 11月 16日

④ 無職

⑤ 無所属　⑥ 下野市民派クラブ

顔写真

　４月 24 日に執行された下野市議会議員選挙にお
いて、議員定数である 18 名の議員が当選しました。
その後、６月１日に坂村哲也議員が議員辞職した
ことにより、６月 13 日の選挙会を経て坂倉司議員
が繰り上げ当選しました。
　議員の任期は令和８年４月 30 日までです。

議員紹介
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議

員

紹

介

10 五
ご の へ

戸　豊
とよ

弘
ひろ

市民の切実な声を市政に
届けます
① 駅東六丁目５番１号
　 タカハシハイツ２−７
② 0285-40-6511
③ 昭和 35年５月 11日
④ 政党役員
⑤ 日本共産党　⑥ 無

12 石
いし

川
かわ

　信
のぶ

夫
お

朝の来ない夜はない。夜明けを

信じ皆様と生きていく

① 小金井 3009 番地 16

② 0285-44-0617

③ 昭和 31年 11月 20日

④ 自営業

⑤ 幸福実現党　⑥ 無

11 貝
かい

木
き

　幸
ゆき

男
お

２期目も全力投球で市民の皆様

の声を市政に届けます

① 石橋 806番地 16

② 0285-53-0708

③ 昭和 34年３月 12日

④ 自営業

⑤ 無所属　⑥ 清明会

14 大
おお

島
しま

　昌
まさ

弘
ひろ

産業振興と市民に寄り添う

まちづくり

① 薬師寺 1373 番地

② 0285-48-0217

③ 昭和 34年１月 20日

④ 農業

⑤ 無所属　⑥ 清明会

13 相
あい

澤
ざわ

　康
やす

男
お

子どもから高齢者まで集える

まちづくり

① 中川島 178番地３

② 0285-48-1172

③ 昭和 27年６月 22日

④ 農業

⑤ 無所属　⑥ 清明会

16 小
こ

谷
や

野
の

　晴
はる

夫
お

誰もが住みよさを感じられる

まちづくりのため働きます

① 石橋 895番地２

② 0285-52-2115

③ 昭和 33年４月 24日

④ 政党役員

⑤ 公明党　⑥ 一心会

15 石
いし

田
だ

　陽
よう

一
いち

近隣市町との広域連携の

早期計画、実現

① 中大領 246番地

② 0285-53-4525

③ 昭和 25年 12月 23日

④ 会社役員

⑤ 無所属　⑥ 清明会

18 村
むら

尾
お

　光
みつ

子
こ

公正・公平な視点で市政運営を

監視・提言したい

① 祇󠄀園五丁目 11番地３

② 0285-44-5418

③ 昭和 23年９月１日

④ 無職

⑤ 無所属　⑥ 下野市民派クラブ

９ 伊
い と う

藤　陽
よう

一
いち

想像力と創造力で新しい

まちづくりの未来提案

① 川中子 3329 番地 727

② 0285-40-6488

③ 昭和 40年５月 14日

④ 自営業

⑤ 無所属　⑥ 一心会

17 秋
あき

山
やま

　幸
ゆき

男
お

市民が幸せを実感できる

まちづくりに全力を傾注

① 町田 900番地

② 0285-48-0314

③ 昭和 24年１月 22日

④ 農業

⑤ 無所属　⑥ 一心会
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第
２
回
臨
時
会

令和４年 第２回

臨 時 会
５月17日(火)

市議会議員改選後、 初の臨時会が５月17日に開催され
ました。 臨時会では、 市議会の人事を行い、 議長に石田
陽一議員、 副議長に相澤康男議員が選挙により選出され
ました。
また、 消防組合など一部事務組合議会議員が選出され、

各常任委員会 ・ 議会運営委員会 ・ 議会だより編集委員会
の委員構成が決まりました。

議長・副議長、各常任委員会委員（P6）を選出

５月 17 日に行われた臨時会において、石田陽一議員が議長に、相澤康男議員が副議長に就任

しました。これからの議会活動に対する抱負についてお二人に聞きました。

Ｑ．抱負をお願いします。
石田 陽一 議長
　下野市議会第10代目の議長に選

出され、改めて責任の重さに身の

引き締まる思いです。４月の市議

会議員選挙を経て、新人議員が８

名となりましたが、経験豊富な方々

ばかりですので、自分の個性や強

みをいかした活動ができるよう、

また、「新しい風」を取り込み活発

な市議会となるよう市議会をまと

めていきたいと思います。

相澤 康男 副議長
　議員の顔ぶれも大きく変わり「新

しい風」が吹いていると感じてい

ます。しっかりと議長を支えながら、

市民の皆さんから「下野市に住んでよかった」、「下野市は良いまちだ」と言ってもらえるよう、市議会

全体で下野市をより良いまちにしていきたいです。

Ｑ．広瀬市長退任、新市長に対して一言お願いします。
石田 議長： 広瀬市長の勇退に敬意を払いまして、新市長には行政としての事業の継続性を踏まえつつ、時

代に即した新たな取り組みに期待します。若い目線、若い思考で下野市の舵取りをお願いします。また、

政治離れしていく世論を若い力で変えていってもらいたいです。

ありがとうございました。
これからよろしくお願いします。

わたしたちが  議長・副議長です

インタビューを終えて
　『主権者教育』の一番効果的な方法は、リアルタイムで市

議会を発信していくことではないだろうか。今、目の前で

話す議長と副議長から若者以上の熱量を感じます。若者や

学生に見て感じてもらいたい。そんなインタビューでした。

（聞き手：西本由利子、山下みゆき）
議長室にてインタビュー

インタビューに答える石田議長（左）と相澤副議長
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■監査委員の選任

下野市監査委員について、議員選

出の委員として大島昌弘議員を選任

することに同意しました。

下野市税条例等の一部改正（承認第１号）、都市計画税条例の一部改正（承認第２号）

総括質疑

Q 　この改正が市税収入などにどのように影響するか。

A 　寄附金控除額の改正については、経過措置終了に伴うものであり市税への影響はない。住宅ローン

関係については、令和４年度の見込みとして230〜240件、控除額は約1,200万円となるが、地方特例

交付金で補填されるので税収などに影響はない。固定資産税、都市計画税の負担調整は商業地が対象

であるため件数も少なく、減収は約240万円となり大きな影響はない。

市長から提案された議案について、疑問点を問います。

第
２
回
臨
時
会

第２回臨時会の審議結果
全会一致で同意・承認されたもの

議案等番号 付　議　事　件

同意４号 監査委員の選任

承認１号 専決処分の承認（下野市税条例等の一部を改正する条例の制定）

承認２号 専決処分の承認（下野市都市計画税条例の一部を改正する条例の制定）

一部事務組合議員を選出

小山広域保健衛生組合

大島昌弘・小谷野晴夫・秋山幸男（３名）

　小山市、下野市、野木町、上三川町の２市２

町で組織され、各市町議会から計 14名が組合議

員に選出されます。し尿処理・ごみ処理に関す

る施設、斎場及

び火葬場の建設

や管理運営に関

する事務、休日

急患診療施設の

運営等を共同で

行っています。

石橋地区消防組合
山下みゆき・貝木幸男・石川信夫・
石田陽一・相澤康男（５名）

　下野市、上三川町、壬生町の１市２町で組織

され、消防団長及び各市町議会から計 12名が組

合議員に選出されます。消防に関する事務（消

防 団 を 除 く ）、

液化石油ガス設

備工事届の受理

に関する事務を

共同で行ってい

ます。

小山広域リサイクルセンター 石橋消防本部

市議会本会議の会議録が
検索できます

①市ホームページから閲覧

②市内３図書館で冊子を閲覧

※会議録作成の都合上、本会議後概ね
２か月後に閲覧できます。

人事
会議録検索システム

大島昌弘 議員
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第
２
回
臨
時
会

常任委員会等の構成

総務常任委員会

経済建設常任委員会

教育福祉常任委員会

村尾 委員長

貝木 委員長

伊藤 委員長

松山 副委員長

金子 副委員長

山下 副委員長

西本

小谷野

大島

秋山

五戸

相澤

石川（信）

石川（浩）

鈴木

坂倉

石田

加藤

【担当する内容】

　総合計画、国際交流、地域コミュニティ、自治会、財政、

市税、契約、防災、交通安全、ごみ、環境、国民健康保険、

戸籍・住民票などに関する議案を審査します。

【担当する内容】

　農業、商業、観光、工業、産業団地、道路、河川、

都市計画、公園、区画整理、水道、下水道などに関す

る議案を審査します。

【担当する内容】

　保育園、幼稚園、小学校、中学校、高齢者、子育て、

健康づくり、障がい福祉、生涯学習、公民館、図書館、

文化財、スポーツなどに関する議案を審査します。

委員長　村尾　光子　　副委員長　松山　　裕
委　員　坂倉　　司　　委　　員　西本由利子
委　員　石川　信夫　　委　　員　秋山　幸男

委員長　貝木　幸男　　副委員長　金子　康法
委　員　石川　　浩　　委　　員　五戸　豊弘
委　員　石田　陽一　　委　　員　小谷野晴夫

委員長　伊藤　陽一　　副委員長　山下みゆき
委　員　鈴木　一司　　委　　員　加藤　好雄
委　員　相澤　康男　　委　　員　大島　昌弘

委 員 長　相澤　康男
副委員長　村尾　光子

本会議に提案された議案などを、 少人数の議員で専門的・能率的に審査するための機関として 「常任委員会」

を設置しています。 下野市議会では、 総務 ・ 経済建設 ・ 教育福祉の３つの委員会が設置されており、 議員はい

ずれか一つの常任委員会に所属します。

そのほか、議会の円滑な運営のため、議会運営について協議し意見調整を図る場として 「議会運営委員会」 が、

議会だよりの編集 ・発行を行う 「議会だより編集委員会」 が設置されています。

また、 議決により特別委員会を設置することができます。

現在設置されている特別委員会

議会活性化特別委員会
【設 置 目 的】　下野市議会運営の効率化や活性化に向けた調査・研究

【委員会の委員】　議長を除く全議員

【調 査 期 間】　令和４年６月24日から調査終了を議決する日まで
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５月
１日　議員全員協議会
10日　議員全員協議会・タブレット操作研修会
17日　第２回臨時会・議会運営委員会
20日　総務常任委員会
23日　経済建設常任委員会
24日　教育福祉常任委員会

６月
２日　議会運営委員会・議員全員協議会
３日　議会だより編集委員会
９〜24日　第２回定例会
９日　議会運営委員会
15日　総務常任委員会
16日　教育福祉常任委員会
17日　経済建設常任委員会

22日　議会運営委員会・議員全員協議会
　　　タブレット操作研修会
24日　議会だより編集委員会
27日　石橋地区消防組合議会第２回臨時会
　　　ＦＭゆうがお「こんにちは！下野市議会です」
　　　（出演者：正副議長）
30日　全国市議会議長会地方財政委員会

７月
６日　栃木県市議会議長会議
７日　議会だより編集委員会
13日　災害時安否確認等報告訓練
22日　議会だより編集委員会
25日　ＦＭゆうがお「こんにちは！下野市議会です」
　　　（出演者：議会運営委員会正副委員長）
27日　議会だより編集委員会

議 会 の 動 き

第
２
回
臨
時
会

議会運営委員会

議会だより編集委員会

　議会定例会や臨時会の運営（会期や議事日程の調整、

一般質問や議案の取り扱いなど）について調査・協議を

行います。

　また、市議会の会議規則や委員会条例の改正など議会

運営に関する議案についての審査を行います。

　委員会には議長、副議長も出席します。

　議会の活動や意見等を市民の皆さん

にお知らせする「議会だより」の原稿

作成や編集作業を行います。

　議会だよりは、定例会に合わせて年

４回（２月・５月・８月・11月の各月

15日）発行します。

委員長　秋山　幸男　　副委員長　大島　昌弘
委　員　伊藤　陽一　　委　　員　貝木　幸男
委　員　小谷野晴夫　　委　　員　村尾　光子

委員長　村尾　光子　　副委員長　伊藤　陽一
委　員　山下みゆき　　委　　員　西本由利子
委　員　石川　　浩　　委　　員　金子　康法

こんにちは！

下野市議会です

ＦＭゆうがお（87.9ＭＨｚ）の、行政情報番組
「しもつけピタッとラジオ（12：00〜12：55）」
内で発信中！毎月第４月曜日です。

♪ぜひ、お聴きください♪
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【歳入の主なもの】

●民生費国庫補助金　5,081万5千円の追加

新型コロナウイルス感染症セーフティネット強化交

付金の増額。

【歳出の主なもの】

●児童措置費　4,800万円の追加

低所得の子育て世帯に対する生活支援を行うための

特別給付金の増額。

●市内公共交通推進費　660万円の追加

燃料価格高騰対策として市内公共交通事業者への補

助金を計上。

●地域振興交流施設費　1億3,800万円の追加

道の駅しもつけ空調設備の老朽化改修工事費を計上。

●総務費国庫補助金　9,974万9千円の追加

新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交

付金の計上。

●公園費　2,419万1千円の追加

新田上児童公園、ゆうゆう公園、柴公園、祇園

原公園の遊具更新として工事費を計上。

●事務局費　3,653万9千円の追加

小学校のモニターＴＶの大型化として購入費を

計上。

■令和４年度一般会計補正予算 
補 正 号 数 補　正　額 補正後の予算額

第１号（専決処分） 5,081万5千円 261億1,081万5千円

第２号 2億　574万9千円 263億1,656万4千円

■選挙管理委員会委員の選挙

本市選挙管理委員会委員４名及び同補充員４名の選挙は、指名推選により選出しました。

委員の任期は令和４年６月16日から令和８年６月15日までとなります。補充員は委員が欠けた場合に、順

位に従い委員となります。

■下野市選挙管理委員会員

氏　名 住　所 新任・再任

金
かね

田
た

　幸
さち

子
こ

下 野 市 橋 本 再任

園
その

部
べ

　孝
こう

一
いち

下 野 市 祇󠄀 園 再任

園
その

部
べ

　立
たつ

也
や

下野市小金井 再任

永
なが

吉
よし

　政
まさ

美
み

下野市薬師寺 新任

■下野市選挙管理委員会補充員

氏　名 住　所 順位

菅
すが

沼
ぬま

みや子
こ

下野市薬師寺 1

川
かわ

俣
また

　一
かず

由
よし

下野市小金井 2

黒
くろ

川
かわ

　　弘
ひろし

下野市仁良川 3

小
こ

堀
ぼり

　義
よし

勝
かつ

下 野 市 石 橋 4

令和４年 第２回

定 例 会
６月９日(木)〜６月24日(金)

令和４年第２回定例会は、 ６月９日から24日までの16日
間の会期で開催されました。
市長提案により、 承認１件、 報告４件、 令和４年度一般

会計補正予算案１件、 その他の議案１件の計７件が提出さ
れました。
一般質問では10名の議員が市の対応や考え方を問いま

した。

令和４年度一般会計補正予算を議決
学びの環境改善として
小学校のモニターＴＶの大型化3,653万9千円を計上

条例その他
財産の無償貸付

　県南地方卸売市場を運営事業者（荒井商事株式会社）に継

続して無償貸付することを議決しました。本市場は小山市に

あり、下野市の生産者も広く活用しています。議決した主な議案についてお知らせします。
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議員の賛否が分かれたもの

議 案 等
番 号

付　議　事　件 結果

坂
倉　

 

司

山
下
み
ゆ
き

西
本
由
利
子

鈴
木　

一
司

石
川　

 

浩

松
山　

 

裕

加
藤　

好
雄

金
子　

康
法

伊
藤　

陽
一

五
戸　

豊
弘

貝
木　

幸
男

石
川　

信
夫

相
澤　

康
男

大
島　

昌
弘

石
田　

陽
一

小
谷
野
晴
夫

秋
山　

幸
男

村
尾　

光
子

承認３号
専決処分の承認（令和４年度下野市一般会計
補正予算（第１号））

承認 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ － ○ ○ ○

議案31号 令和４年度下野市一般会計補正予算（第２号） 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ● ○ ○ － ○ ○ ○

※坂倉議員は承認3号の審議（6月9日）には加わっていません。　　　　　　　　　○…賛成　　●…反対 （議長は表決に加わらない）

全会一致で可決されたもの

第２回定例会の審議結果 議案などに対する各議員の賛否の状況です。

議 案 等
番 号

付　議　事　件

議案32号 財産の無償貸付

議 案 等
番 号

付　議　事　件

[追]発議２号 下野市議会活性化特別委員会設置に関する決議

[追]…追加議案

議会に報告があったもの（表決はありません）
議案等番号 付　議　事　件 内　　　容

報告２号 令和３年度下野市一般会計継続費繰越計算書の報告 自治医大駅周辺整備事業（駅東口駅前広場整備）1億6,832万1千円を
令和４年度に繰り越し。

報告３号
令和３年度下野市一般会計繰越明許費繰越計算書の報
告

住民税非課税世帯等臨時特別給付金給付事業や新型コロナウイルス
ワクチン接種事業、スマートＩＣ整備事業など43事業、17億5,763
万9千円を令和４年度に繰り越し。

報告４号
令和３年度小山栃木都市計画事業仁良川地区土地区画
整理事業特別会計繰越明許費繰越計算書の報告

仁良川地区土地区画整理事業における道路工事費と４件の移転補償
及び賠償金、7,490万円を令和４年度に繰り越し。

報告５号
令和３年度下野市下水道事業会計予算繰越計算書の報
告

管渠築造工事等において他の工事との調整に時間を要したことから、
3億2,220万円を令和４年度に繰り越し。

道の駅しもつけ管理事業
（４年度一般会計補正予算（第２号））

学校教育運営事業
（４年度一般会計補正予算（第２号））

総括質疑

Q 　空調設備改修事業の工期、営業への影響と
その対策を問う。

A 　工期は本年11月中旬から翌年３月中旬と予

定している。施工箇所は屋外の建屋なので営

業には影響ないが、施工期間中は空調機能が

停止する。

Q 　小学校各教室に設置する大型モニター購入
費3,653万9千円には設置費も含まれるのか。

現在使用しているモニターの処分はどうする

のか。

A 　１台当たり設置費5,500円を含めて19万

7,500円の計上である。現在使用しているモ

ニターは引き続き使用し､不要となった場合

には市内公共施設での利用を考える。

市長から提案された議案について、疑問点を問います。

議員発議

【発議第２号】下野市議会活性化特別委員会設置に関する決議

【提出者】秋山幸男　【賛成者】大島昌弘、村尾光子、小谷野晴夫、貝木幸男、伊藤陽一

全会一致で

可決

議員が条例の制定や改正などについて、議案を提出することです。

「発議の趣旨」　 　下野市議会として市民から信頼される議会、市民にわかりやすい議会となるよう、議会活動に取り

組んでいかなければならない。二元代表制の趣旨を踏まえ、刻々と変化する社会情勢を見据えつつ、

地方分権時代にふさわしい市民に開かれた議会となるよう、議会運営の効率化や活性化に向けた調査・

研究を通して、議会改革を推進するため特別委員会の設置を提案する。
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市政を問う

一般質問
一般質問は、新型コロナウイルス感染症対策のため、質問時間を
１人40分までとして行いました。10名の一般質問の内容を要約
して掲載します。

１． 金子 康法　議員 Ｐ10

２． 石川 信夫　議員 Ｐ11

３． 小谷野 晴夫　議員 Ｐ11

４． 貝木 幸男　議員 Ｐ12

５． 五戸 豊弘　議員 Ｐ12

 ６． 加藤 好雄　議員 Ｐ13

 ７． 石川 　浩　議員 Ｐ13

 ８． 鈴木 一司　議員 Ｐ14

 ９． 大島 昌弘　議員 Ｐ14

10． 村尾 光子　議員 Ｐ15

今回の質問者は   

金 子 康 法 議員

Q 先の市議会選挙は、過去最低の投票率だったが、こ

れをどう捉え対応するのか。投票所増設等の環境整備

も必要ではないか。

A 市長　コロナ禍によることもあるが、若者の関

心の低さが大きな要因。これに対し、各種の施

策を講じている状況。投票所は投票環境の効率

化と均衡を図るため、平成 22 年に 28 か所から

22 か所に、

期日前は平

成 28 年 に

３か所から

１か所に見

直し、循環バ

ス支援を実

施している。

１.選挙の投票率向上推進策
２.第二次下野市産業振興計画の取組状況

市 長 １．投票所増設は難、若者参画に力を入れたい
２．第二次計画に沿って、施策を推進中

第二次下野市産業振興計画の取組状況は 
Q 第二次産業振興計画の課題と施策に対する取組状況、

しもつけ産業団地の企業誘致状況について問う。自治

医科大学附属病院と地元事業者との連携をもっと強化

できないか。

A 市長　今年度が５か年計画の中間になるので、

進捗状況の確認・検証を行い、個別施策の実施

に向け取り組んでいく。しもつけ産業団地は、

令和６年度完成予定。今年度末から分譲予約募

集予定。自治医科大学附属病院は、市民の地域

医療・救急医療を支えており、市民の勤務や関

連事業所、市外からの通勤者等を含めると

5,300 人に及ぶ。地域内経済への影響は大きい

が、今後、産業面での連携についても更なる強

化を図っていく。

※ 一般質問は議会
ホームページで
動画を公開して
います。
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小谷野晴夫議員

石 川 信 夫 議員

Q 巡回バスの運行は、市の観光推進や工業団地での

障がい者雇用の推進につながると思うが。

A 市長　コストパフォーマンスを見た上で、デマ

ンドのある位置と巡回バスのある位置のバラン

スを取ったシステムは、それほど遠くない将来

にやっていかなくてはならないと思っている。

国指定史跡下野薬師寺跡の今後の活用は
Q 市内に所在する国指定史跡下野薬師寺跡、下野国

分寺跡は、大正10年３月３日に足利学校とともに

栃木県で初の史跡指定を受け、令和３年３月に100

周年を迎えた。今後の下野薬師寺跡の活用をどの

ように考えているか。また、今後の整備計画を伺う。

A 教育長　令和４年度からは、歴史的風致維持向

上計画に基づく薬師寺地区街並み環境整備事業

を行う。また、文化財保存活用地域計画に基づ

く下野薬師寺跡第３期保存整備事業では、創建

Q 県は９月に、ＬＧＢＴＱなど性的少数派のカップ

ルをパ—トナーとして公的に認める「パートナーシ

ップ宣誓制度」を導入する方針を固め、５月に市

町長と会議を行った。知事は会議後に「９月導入

に向け25市町と協議し、県の考えに賛同いただいた。

共生社会を目指すため、県と市町が一体で取り組

む体制が整った」と述べた。しかし、このように

公的に制度を作り、性的少数者を社会的に認めさ

せることがいいのか大変疑問を持っている。市長

の考えを伺う。

A 市長　この制度は誰もが自分らしく生きること

のできる社会の実現を目的とする取組の１つで、

法的な効力や義務を伴わない制度である。概要は、

宣誓カードが交付され、公営住宅への入居や病

院での面会などが家族同様に扱われる。また、

高齢社会が進む中で、
「おでかけ号」だけでなく、
市内巡回バス等の公共交通の充実を

県と市町が一体で行う
ＬＧＢＴＱパートナー宣誓制度
は後世に憂いを残すことになる

市 長 新たな巡回バスや定期路線バスなどの必要性について、
下野市地域公共交通会議で検討する

市 長 性的少数派の方が人権を尊重され多様な生き方を
選択できるのは公正な社会の実現に寄与する

の塔跡や金堂跡など、下野薬師寺の中枢部の保存

整備を目的としている。本市に点在する多くの文

化財は、市内外に下野市をアピールするための貴

重な資産でもあるので、これからさらなる活用と

歴史の薫るまちづくりを進め、本市の魅力を最大

限に高められるよう進めていく。

様々なサービスの提供や社会的配慮が受けやすく

なる。市でも、第三次下野市男女共同参画プラン

に「多様な生き方を尊重し支え合いすべての人が

活躍できる下野市」を設定し、性的少数者を含め

安心して暮らせる環

境づくりに努めてい

る。今後も人権が尊

重される環境づくり

を推進する。

一

般

質

問

「ＬＧＢＴＱ」　Lesbian（レズビアン、女性同性愛者）、Gay（ゲイ、

男性同性愛者）、Bisexual（バイセクシュアル、両性愛者）、Transgender（ト

ランスジェンダー、性自認が出生時に割り当てられた性別とは異なる人）、

QueerやQuestioning（クイアやクエスチョニング）の頭文字をとった言

葉で、性的マイノリティ（性的少数者）を表す総称のひとつとして使わ

れる。

下野薬師寺跡第３期整備イメージ

画：石川信夫
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ス

五 戸 豊 弘 議員

貝 木 幸 男 議員

Q 防災士等の養成について、どのような取組をして

いるのか。

A 市長　令和４年３月末現在、全国で22万8,804名、

栃木県では3,840名、そのうち61名が下野市民で

あり、女性防災士は栃木県では13.7％である。

本市では、平成30年４月から７万円を上限とし、

防災士資格取得費用の一部を助成している。

Q 地域で防災リーダーを養成するのであれば、下野

市職員にも対応が必要ではないか。

A 市民生活部長　毎年新採用職員は普通救命講習

を受講し、すでに取得している職員は３年を目

安に資格更新のため受講している。防災士資格

取得についても、市職員向けの資格取得支援事

業を活用し、増やしていきたい。

Q 災害現場で防災士の活動に男女共同参画の視点に

よる配慮が必要ではないか。

A 市民生活部長　女性や子育て世代、高齢者等の

多様なニーズに配慮した防災対策を推進してい

る。備蓄品の購入においては、保健師や女性職

員の意見を反映させ、女性や乳幼児をもつ保護

者へ配慮した体制を整えた。今年度は、安全安

心課防災担当グ

ループへ女性職

員１名を配置し、

より女性の視点

での配慮した防

災行政が行える

ような体制とし

ている。

Q 下野市での新型コロナウイルス感染者数は、累計

で何人か伺う。

A 市長　６月８日時点の感染者数累計は2,511人で

ある。

Q ワクチン接種の副反応基準と、コロナ感染者の

後遺症基準の内容を伺う。

A 市長　ワクチン接種の副反応については、重度で

あるが、頻度が低い

症状として、アナフ

ィラキシー、心筋炎、

心膜炎とされている。

また軽度であるが頻

度が高い症状として

は、接種部位の局所

反応、全身性の反応

ワクチン接種及び
コロナ感染者の後遺症者への
生活支援を伺う

本市も防災士を始めとした
地域防災リーダーの養成に

積極的に取り組むべきではないか

市 長 新型コロナウイルスワクチン接種による
健康被害に関しては救済制度を設けている

市 長 １人でも増えるよう補助制度や役割、
資格取得までの時間や経費を広報で知らせていきたい

がある。コロナ感染の後遺症により日常生活や仕

事・学業などへの支障を訴える方が多いため、国

で診療の手引きを発行しており、後遺症に悩む患

者には、手引きに基づき、かかりつけ医等が対応

する体制となっている。

Q 後遺症者への生活支援はどのようなものか伺う。

A 市長　新型コロナウイルス感染症の感染が、業

務に起因したと認められる場合や羅患後症状が

持続し療養や休業が必要であると認められる場

合は、労災保険給付の対象となる。後遺症によ

り休業や失業等で、生活資金に困窮の方に対し

ては、緊急小口資金や総合支援資金の案内をし

ている。

一

般

質

問
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石 川　 浩 議員

加 藤 好 雄 議員

Q 自治体から接種券が自動的に届くとワクチンは安

心と考えがちになる。厚生労働省ホームページに

は、メリットとリスクが掲載されている。子ども

にとってのメリットとリスクを各家庭で考えて頂

くために厚労省のデータを基にメリットとリスク

のわかりやすい医療の街： 

下野市として市独自の資

料を作成し、市民への情

報提供を行ったらどうか。

A 市長　今あるしっかり

としたエビデンス、デ

ータを基にそれを解析

し、そしてメリット、

リスクというものをわ

かりやすく説明できる

Q 市議会議員候補者アンケート（下野新聞社）では、

南摩ダムの表流水導入を「支持しない」、「どち

らとも言えない」が半数以上という結果である。

これをどのように思われるか。

A 市長　表流水を入れると今までとは変化し、水

がまずくなる、料金が高くなるなどのマイナス

のイメージ・不安感を持たれる方に対してもご

理解いただけるよう努力を続けていく。

Q 広く市民に周知し理解を頂くため、水道水源導

入に関する市民アンケートや市主催の説明会、

シンポジウムの開催について考えはあるか。

A 市長　今後ともタウントークを最大限に活用し

ながら理解を得るように努めてまいりたい。

Q 東京都昭島市では、水道水を100％地下水で賄う

ことを決め、おいしい地下水の保全に注力して

小児への新型コロナ
ワクチン接種についての
メリットとリスクの情報提供を求める

水道水源に表流水を使う
という市長の説明は市民や

議会に理解されているのか？

市 長 エビデンス、データを基にメリット、リスクを
わかりやすく説明できる資料作成を検討する

市 長 市民には様々な機会を通して、
情報共有させていただいている

ようにしっかりと前向きに検討する。

異種ワクチン接種の有効性、安全性について
Q 厚労省ホームページ内の５月 13日開催「第 79回

厚生科学審議会予防接種・ワクチン分科会副反応

検討部会（略称）」の資料にモデルナ及びファイ

ザー社製ワクチンの添付文書改訂が掲載された。

両ワクチン共、異種ワクチン接種の有効性、安全

性は確立していない旨の注意書きが追加された。

当市の広報紙やホームページに掲載されている説

明文の改訂が必要ではないのか。

A 市長　現時点、本市の広報紙や市ホームページ

に掲載している内容の改訂は予定していないが、

今後も厚労省の指針に沿って随時市民の皆様へ

迅速に情報提供を行う。

おり、表流水とのバランスなどという発想は微

塵もない。昭島市を参考にする考えはあるか。

A 市長　昭島市のことはよくわからないが、周辺

自治体は表流水

利用型に変わっ

てきた。地下水

の研究を考えな

がら、水を未来

の資源として周

辺自治体とも協

議をしていかね

ばならないと考

える。

一

般

質

問

第１配水場と下野のおいしい水

現在の厚労省パンフレット
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大 島 昌 弘 議員

鈴 木 一 司 議員

Q 毎年発行している保健・福祉ガイドブックは、

高齢者の方、介護が必要な方、障がいのある方、

子育て世代の方へと、幅広い範囲の情報が一冊

に掲載されていて、見づらい、わかりづらいと

の声を多く聞く。近隣市町のガイドブックは図

や絵を使い、また文字間にもゆとりがあり見や

すくわかりやすい小冊子になっている。高齢者

の方々にも見やすく、わかりやすい小冊子への

全面的な見直しはできないか。

A 市長　平成18年度から発行している保健・福祉

に関する情報が網羅されたガイドブックで、令

和３年度には2,500部発行している。本ガイドブ

ックは、高齢の方や介護が必要な方々に対し、

利用できるサービス等詳細な情報を掲載してい

る。現在のガイドブックは限られたスペースで

の掲載のため、文字数が多く、文字が小さくな

っている。今後は、全ての方々が視覚的に見や

すく、わかりやすい紙面に改善し、小冊子への

見直しも含めて検討する。

Q 配布方法について、

市役所に取りに行

けない方々にはど

のように対応して

いるのか。

A 健康福祉部長　相

談窓口や担当課へ

の連絡により、郵

送での対応をさせ

ていただきたい。

一

般

質

問

Q コロナ禍で、飲食業や観光業の不振により農産

物価格が低迷し、ロシアのウクライナ侵攻の影

響で原油・肥料価格が高騰している。農業経営

への支援策について考えを伺う。

A 市長　生産・流通メーカーは、燃料や生産資材、

肥料原料等の価格を製品に転嫁できるが、農家

は資材や燃料費増加分を農産物価格に転嫁する

ことが難しいため、経費の増加が農業経営を圧

迫する。今後、本市独自の支援制度の創設に向け、

対象基準や支援額等を検討していく。

Q 市道・農道の保全管理について、市民とともに

取り組まなければ保全することが難しいと考え

るが、執行部の考えを伺う。

A 市長　農道として整備後に市道認定され、生活

道路として機能している路線は、道路法の規定

農業経営への支援策を伺う

健康福祉部発行の
保健・福祉ガイドブックの

内容見直しは可能か？

市 長 本市独自の具体的な支援制度を創設する

市 長 見やすさと掲載内容、情報量のバランスを調整し、
市民の皆様に提供できるよう努める

により道路管理者である市が維持管理を行ってい

る。土地改良区内の農道は、環境保全会の協力の

もと、地域資源の基礎的な保全活動に取り組んで

いただいているが、

農業者と非農業者が

連携し、地域ぐるみ

での環境保全活動と

なるよう、制度内容

の周知に努める。管

理者が不明瞭な農道

は、農政課において

関係機関と協議を行

い、適切な道路の保

全・管理を行っていく。
環境保全会により道路脇に

花が植えられている

ホームページから
ダウンロードできます
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村 尾 光 子 議員

一

般

質

問

Q 投票率が過去最低の 41.82％を記録、今までの

主権者教育、政治教育が希薄だったと反省しな

ければならない。文科省は 2015 年初等中等教育

局長通知で ､ これまでの政治教育に関する方針

を変更した。今後の主権者教育をどう進めるか。

A 教育長　文科省の主権者教育推進会議が令和３

年３月にまとめた最終報告書では、主権者教育

の目的を「単に政治の仕組みについての知識を

習得させるにとどまらず、社会を生き抜く力や

地域の課題解決を社会の構成員の一人として主

体的に担うことができる力を身につけさせるこ

と」としており、学校教育のみならず地域、家

庭等における取組推進策の整理が必要とした。

これを踏まえて学習指導要領が見直され、令和

２年４月から小学校での全面実施、その後中学

４月執行の市議選投票率は　
過去最低だった。　

今後の主権者教育をどう進めるのか　
教 育 長 学校では新学習指導要領に基づき、教科横断的に

主権者教育実施、社会教育でも講座実施検討

校､高等学校と順次実施されている。本市独自の取

り組みである中学生議会は、市政や市議会への意

識の向上など成果が

大きいので、小学校

等でも活用できるよ

う、環境を整えてい

きたい。社会教育に

おいても、県選挙管

理委員会及び明るい

選挙推進協議会等と

連携を深め、主権者

教育に関する講座の

実施を検討する。

第98回全国市議会議長会定期総会において、地方自治の発展と

市政の向上、振興に多大なる貢献をされた功績として、本市議会で

は在職20年以上の岡本鉄男前議員が表彰されました。

総務省と文部科学省が共同で
作成した高校生向けの主権者

教育副教材

第３回
定例会
（９月議会）
の予定

※会議の予定は変更になることが
あります。
※日程が決定次第、議会ホームペー
ジでお知らせいたします。

※在職年数について、町議会議員時の在職期間は２分の１で計算されています。

日 月 火 水 木 金 土
８月28日 29 30 31 ９月１日 2 3

開　会

4 5 6 7 8 9 10

代表質問 一般質問 一般質問

11 12 13 14 15 16 17

18 19 20 21 22 23 24

敬老の日 秋分の日

25 26 27 28 29 30 10月１日

閉　会

本会議

常任委員会本会議

常任委員会

本会議

岡本鉄男　前議員



　『主権者教育』とは、『政治を自分事』に
とは言ってもこの教育を日本に広げる活動は順調なものとは言えません。

　ですが、避けて通ることはできません。
　ならば！！自分にとって身近なところから見
て知って学び始めてみませんか？
　一番身近な政治家とは…
　そうです！！下野市議会議員18名です！！
議員は各自公約を掲げ、各委員会等に所属し
ています。議員を見て知ることで自分が望む
まちの姿や願いが共感すると、自ずと思考が
主体的に変わり始めます。共感する議員に思
いを託し、ともにまちを良くしていく。この
一連の行動や思考が『主権者教育課程達成』
だと思うのです。

　さあ！共感できる議員を見つけ
に傍聴に行こう！！　　（山下みゆき）

議会を傍聴してみませんか

議場　傍聴席（手前）

＊�現実の政治を扱う授業は国内の学校現場では敬遠される傾向にある
＊�若者の政治参加が社会的な話題になるのは選挙の時ばかりで、日常的
に関心が集まるテーマではないこと
＊�政治への失望感が高いほど『どうせ政治に参加しても変わらないのだ
から、主権者教育なんかやる必要はない』というニヒリズムが蔓延す
ること
【参考】18歳選挙権＆主権者教育の専門家　西野偉彦�氏　Webサイトより

※新型コロナウイルス感染症の状況により、傍聴を制限する場合があります。傍聴の可否については、ホームページ等をご確認ください。

クイズぎかい
だより

1

2

3

下野市議会の議員定数は、○○名です。

下野市議会に設置されている常任委員会は、「総
務常任委員会」、「経済建設常任委員会」、もう一
つは「○○○○常任委員会」です。

本会議が行われる議場は、市役所庁舎○階にあり
ます。

≪応募方法≫
①〜③までのクイズの答え・住所・氏名・
年齢・Tシャツの希望サイズをお書きのう
え、ハガキでご応募ください。議会だよ
りを読んだ感想や、議会へのご意見もお
書き添えください。正解者の中から、抽
選で10名の方に「国体Ｔシャツ＆エコバッ
グ」をお送りします。（当選者の発表は発
送をもって代えさせていただきます。)
≪あて先≫
〒329-0492� 下野市笹原26番地
� 下野市議会事務局
� 「議会だよりクイズコーナー」宛
≪しめきり≫
９月15日（木）（当日消印有効）

議会だよりの中に答えがあるので
探してみてくださいね≪前号のクイズの答え≫�

①：260　②：下野市議会　③：ハンド

６月定例会から議場での傍聴
を再開しました。ぜひ、傍聴
にお出かけください♪♪
議場は、庁舎４階にあります。

16

下野市議会だより１部あたりの

印刷製本費は約22円です。
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前任期の議会だより編集委員会では、議会だよりモニター
の皆様のご意見を参考に、手に取りやすく親しみやすい紙面づ
くりに尽力されました。
改選後の議会人事により、４年振りに議会だより編集委員

会所属となりました。長年議会用語に馴染んできて、おまけに
詳しく説明したい性分の私には、簡潔で分かり易い表現は苦手
な部分です。でも、新鮮な息吹溢れる編集委員会メンバーです
ので、委員同士、自由闊達な意見交換を重ねながら、読みやす
く議会に関心を寄せていただけるような編集に努めます。
モニターの方々のみならず、多くの市民の皆様に、感想や

ご意見をお寄せいただきたいと願っています。� （村尾光子）

発行 栃 木 県 下 野 市 議 会
編集 議会だより編集委員会

委 員 長 村尾　光子

副委員長 伊藤　陽一

委 員 山下みゆき

 西本由利子

 石川　　浩

 金子　康法

※次号（№66）は 11 月 15 日に発行します

下野市社会福祉協議会ボランティアセンターにおいて、

議会だよりの音訳ＣＤを貸し出しています。電話0285（43）1236

国体Ｔシャツ
＆エコバッグ

エコバッグ
（タテ40㎝×ヨコ38㎝）

マチ無し

Ｔシャツ
（Ｍ・Ｌサイズ）

※色は選べません


